

LA GUINEA ESPAÑOLA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA

PUBLICADA CON APROBACIÓN ECLESIASTICA POR LOS MISIONEROS
HIJOS DEL INMACULADO CORAZON DE MARIA

Precios: Colonia 15 ptas. Fuera de la Colonia 18 ptas. y certificada, 25 ptas. al año

Se admiten anuncios según tarifa que facilitamos al que lo solicite.

SUMARIO. Portada, nuestro grabado— Santoral y Santo Evangelio—La crisis del matrimonio—La moneda y el crédito—Resumen del B.O. de 15 de diciembre—El P. Lorenzo Sorinas—Noticias de la Colonia, de Sta Isabel—Radics de prensa— Pasaje llegado en el v/p. Ciudad de Cadiz



NUESTRO GRABADO

El Mamarracho es lo típico de nuestras diversiones populares de Navidad. Ahí tenéis un momento de una escena de esa índole tomada de tiempos muy atrasados ya, pero en lo que estas comparsas actuaban con una popularidad creciente y en las que tomaban parte todos los elementos indígenas salientes. Hoy por el declive natural de las cosas estos juegos populares han venido muy a menos.

INDICADOR RELIGIOSO

SANTORAL

ENERO

- 9 L. stos. Julián, Basilisa, Celso y Vidal mrs.
 10 M. stos. Niconor, dr. y Agatón p.
 11 M. stos. Salvio y Alejandro, obs. y mrs.
 12 J. stos. Arcadio, Rogato y Modesto, mrs.
 13 V. stos. Remigio, Leoncio y Agrico, obs.
 14 S. stos. Hilario ob. y Félix, pbo.
 15 D.† stos. Pablo erm., Habacuc y Miqueas, pftas.

EVANGELIO

S. LUCA, CAP. II.— “Siendo Jesús de doce años, subieron sus padres a Jerusalén, según costumbre, para celebrar la fiesta de la Pascua. Y al volverse a casa, terminados los días de la fiesta, quedóse el niño Jesús en Jerusalén, y no se apercibieron de ello sus padres. Y figurándose que iría en compañía de algún pariente o conocido, caminaron toda la jornada de aquel día, y lo buscaban entre los deudos y conocidos; y no encontrándolo, se volvieron a buscarlo a Jerusalén. Y sucedió que, después de buscarlo tres días, lo hallaron en el templo, sentado en medio de los Doctores, escuchándolos y preguntándoles. Estaban los que le escuchaban pasmados de su prudencia y de sus respuestas. Y viéndolo sus padres, se maravillaron. Y dijole su madre: Hijo, ¿por qué te has portado así con nosotros? Mira que tu padre y yo te estábamos buscando con gran pena. Jesús les contestó: ¿Por qué me buscabais? No sabíais que conviene que me ocupe de las cosas de mi Padre? Y ellos no comprendieron lo que les decía. Y bajando con ellos, se volvió a Nazaret, y les estaba sujeto. Y su madre conservaba todas estas cosas en su corazón. Y Jesús crecía en sabiduría, edad y gracia delante de Dios y de los hombres.”

LA CRISIS DEL MATRIMONIO

(Conclusión)

No nos explicamos cómo hay hombres, que pasan por sabios, y van a buscar las razones de su libertismo sexual, precisamente a los pueblos degenerados. Como si la existencia de esos fenómenos de “promiscuidad, poligamia, libertad de amar”, etc., no probaran todo

lo contrario. Es decir, que son costumbres, “taras” más bien, de pueblos atrasados o decaídos; que las razas superiores han llegado a su mayor excelencia precisamente curándose de esos resabios de salvajismo; y que si, por incurable ceguera, volvieran a esas mismas prácticas, volverían asimismo a la barbarie primitiva. Esos sabios que van a buscar “normas morales” a las tribus salvajes o a los pueblos primitivos para librarnos de “la austera disciplina de las razas superiores”, nos hacen el mismo efecto que aquellos otros que fueron a buscar entre los bosquimanos y tribus abyectas de la Polinesia, los argumentos contra la creencia en un Dios Creador. O sea, que los pueblos civilizados son idiotas porque tienen una noción de la divinidad que no puede alcanzar un «igorrote».

En lo que se refiere al pudor, también van ahora a buscar modelo entre las tribus que ni aún taparrabos usan, y eso es “naturismo”; “nudismo”; en resumen, salvajismo puro. Nada; que tenemos que volver al hombre de Neanderthal para civilizarnos.

Así parece que discurren muchos “moralistas” que van apareciendo en las densas páginas del libro que comentamos. Más no hemos de poner fin a nuestro comentario sin recoger alguna idea del preclaro autor respecto al divorcio. ¡Qué hermoso libro podría escribirse con ese título: “las víctimas del amor”! Pero no en el sentido pasional, trágico o cínico, con que tantas novelas y dramas se han escrito, tomando por tema amores desgraciados o culpables, sino en el sentido de que así como todos los grandes ideales de la humanidad han necesitado víctimas y héroes para triunfar, así también la familia, o sea el amor en su pleno sentido, los tiene también, y por cierto más numerosos tal vez de lo que insinúa el sabio canonista. La justicia, la patria, la religión, la gloria, la ciencia han tenido y tienen sus héroes; han causado y causan muchas víctimas. Las tiene la ley moral, de la que no es más que un mandamiento la indisolubilidad del matrimonio, el amor monógamo y leal, el sacrificarse por los hijos, es decir, por la posteridad en concreto, por la patria y por la humanidad. El esfuerzo y el sacrificio individual es luz de todo progreso humano, y lo es más en el seno de la familia, y por la familia que al fin y al cabo es “el taller” donde la humanidad se forja.

Manuel Graña

LA MONEDA Y EL CREDITO

Para evaluar los servicios que se prestan entre sí los hombres, los comparan con un artículo cuyo valor todos conocen porque lo usan como medio general de cambio. Tal es la moneda.

El cambio de especies, o cambio de productos por productos: de un saco de maíz, por ejemplo, por vestidos, no tuvo realmente ejecución sino en el origen de las sociedades; tiene grandes inconvenientes, en efecto. Así, el hombre que posee el artículo que a nosotros nos falta, puede no necesitar el que podemos darle a cambio, y de igual modo, aquel que necesitara del nuestro podría no tener el que nos hiciera falta. Sería preciso empezar por un cambio en el cual recibiríamos una cosa que nos era inútil y que trocaríamos en seguida por otra, que, por último, cambiaríamos por la que necesitábamos. Pero antes de llegar a este último resultado habríamos tenido que recurrir a cinco o seis cambios sucesivos. El tiempo se pasaría en viajes y gestiones, y perderíamos una de las grandes ventajas del cambio, que es economizar el tiempo y favorecer la división del trabajo.

Además, el cambio directo sería las más de las veces imposible. La dificultad no existiría si hubiese una mercancía de naturaleza tal, que los hombres se prestaran siempre a recibirla en cambio de lo que poseen. Y se encontró precisamente esta mercancía: es la moneda o el dinero.

Pero se dirá: ¿es el dinero una mercancía? No es otra cosa: ¿pues no se vende o no se compra el dinero, como se compra y se vende el azúcar o el tabaco? ¿Qué hace, sino, aquel que necesita dinero y ofrece azúcar o tabaco para vender? ¿No es acaso comprar dinero, dar a cambio de él azúcar o tabaco, del mismo modo que el que compra nos vende su dinero para tener en cambio nuestro azúcar o nuestro tabaco? Y esto es tan cierto, que si tuviésemos gran necesidad de dinero daríamos en demasía de nuestro azúcar o de nuestro tabaco. Si, por el contrario, aquel con quien negociamos tiene más necesidad de nuestra mercancía que nosotros de dinero, tendrá que darnos más dinero por la misma cantidad de azúcar y tabaco.

Una compra y una venta no son, por tanto, en realidad, más que un cambio en el

cual uno de los contratantes da siempre moneda, mientras que el otro da una mercancía cualquiera. El uso ha determinado que se llame vendedor el que da una mercancía de tal o cual clase, y comprador el que da dinero en cambio. Pero en el fondo ambos son a la vez vendedores y compradores, según como quiera considerárseles.

La invención de la moneda ha sido un progreso inmenso en la marcha de la humanidad. Al facilitar las transacciones entre los hombres, las ha multiplicado de un modo prodigioso. La necesidad de un medio común de cambio es también una de las que primero se hicieron sentir en las sociedades en su marcha de desarrollo. Empléanse para ellos, ora materias de uso general, ora objetos de un valor puramente convencional. Pero entre todas las materias, ninguna reúne mejor que la moneda de oro o de plata las condiciones necesarias a un medio general de cambio.

La primera de todas esas condiciones es la de tener una naturaleza tal, que los hombres estén dispuestos a aceptarlo en todo tiempo y en todas partes. Debe ser además susceptible de fraccionarse en cantidades bastante pequeñas para prestarse a todas las transacciones y tener valor bastante dentro de un volumen pequeño, para que pueda ser fácilmente transportado. Es preciso también que sea lo bastante duro para resistir al continuo roce sin gastarse mucho a pesar de una constante circulación, y de naturaleza tal, que no se altere bajo la influencia del aire, de la humedad y de las distintas causas que deterioran o destruyen los demás objetos. En fin, se necesita que su valor sea fácil de comprobar en todo tiempo, y además que este valor esté poco sujeto a variación. Para reunir todas estas condiciones ha ser una materia rara, es decir, que no pueda nunca producirse en gran cantidad, de modo capaz de aumentar o disminuir considerablemente de un momento a otro. Todas estas condiciones se encuentran precisamente reunidas en los metales preciosos, tales como el oro y la plata, y he ahí por lo que todos los pueblos los han escogido como medio universal de cambio.

La denominación de metales preciosos, aplicada al oro y a la plata, no se refiere a su utilidad, sino a su rareza o escasez; tal circunstancia es la que les da valor, como lo da

a todo, y hace que un pequeño volumen tenga un gran precio. Teniendo así esas pequeñas cantidades de oro y de plata un gran valor, en comparación de todas las demás mercancías, importa mucho para la comodidad de las transacciones que cada cual pueda conocer a primera vista el valor de una moneda cualquiera; pues si en cada venta o compra fuere preciso comprobar el peso de la moneda dada en pago, los negocios sufrirían considerable extorsión. Tal es el objeto de la efigie grabada en todas las monedas. En atención a su importancia para el público, el derecho de acuñar o sellar la moneda, es decir, de imprimir una efigie sobre las piezas de moneda, está reservado en todos los países al Estado, que representa al público mismo, y ofrece a este respecto garantías que nadie podría presentar.

(Continuará)

RESUMEN DEL BOLETÍN OFICIAL

de 15 de diciembre de 1932.

Gobierno General. Disposiciones generales. Se pone en conocimiento para las reclamaciones oportunas, que el Jefe de la Radiotelegrafía de Río Benito solicita un terreno de 2-87-25 hectáreas al rededor de dicha estación.

Admón. Pral. de Hacienda y Aduanas. Se hace saber que el período voluntario de adquisición de cédulas se prorroga hasta el 30 de diciembre.

El día 23 de los corrientes a las 10 de la mañana en Aduana del muelle se saca a subasta un lote de 10 cajas de medicamento "Linimento Sloan"; el tipo de tasación 1864,40 pesetas.

Continúa la relación de los que pasan a la Agencia Ejecutiva por vía de apremio unos 244 números.

Juzgado de Instrucción. Edicto por el que se convoca a los interesados en la carga que conducía el vapor Teide en el tiempo de su varamiento para que en el término de 45 días se personen en los autos para ver cuáles mercancías salvadas y depositadas a disposición del Juzgado en los Almacenes del puerto las reclamen alegando pruebas de ello.

Dos edictos más citando a varios indígenas por causa que contra ellos se sigue. En el último se saca a subasta por segunda vez un

terreno situado en Basilé con una extensión de 41 áreas y 90 centiáreas en donde hay construída una casa con planta baja de piedra y cemento y otra planta alta de pinotea.

Juzgado Municipal. Sentencia por la que se falla condenando a los desconocidos herederos de D. Pedro Nonell López a que tan luego sea firme esta sentencia den y pagen al demandante D. Fidel Miralles la cantidad de 792 ptas. más las costas del presente juicio.

Se saca a pública subasta por primera vez y en término de 20 días una finca rústica terreno de 66 hectáreas y 54 áreas en Laka valuada en 4.990 ptas.

Jefatura de Obras Públicas. Hasta el 25 de diciembre se admiten en este negociado proposiciones para la construcción del puente sobre el río grande de Concepción y de una alcantarilla sobre un arroyo. El presupuesto asciende a 35.104' 14 ptas.

Ayudantía de Marina. El 17 de enero próximo a las 10 de la mañana se celebrarán en esta ayudantía los exámenes para patronos de cabotaje de primera y segunda clase.

Los aspirantes a dichos títulos, pueden solicitarlo en el plazo de 15 días en papel de a peseta, acompañando a la solicitud dos certificados expedidos en papel de a dos pesetas, uno sobre actitud física expedido por un facultativo y el otro sobre buena conducta expedido por el alcalde.

Guardia Colonial. Hasta el día 6 de febrero a las 11 de la mañana se admiten proposiciones sobre material de escuela, material de oficina, material para camioneta Ford tipo AA. y material de música, todo lo cual se detalla y pormenoriza en este número del Boletín.

La Guardia Colonial necesita 1500 ladrillos para construcción, 31 planchas de cinc para tejados y 6 cumbreras. Se admiten proposiciones hasta el 15 de enero. Los del Continente han de presentar la suyas al Sr. Capitán de la tercera Compañía de Bata.

Consejo de Vecinos. Sacar a subasta la prestación de camiones para el servicio de recogidas de basuras, jardines y conducción de cadáveres al cementerio por los años de 1933 y 1934. Se da el plazo de diez días.

A. B., C. M. G.



EL P. LORENZO SORINAS

Es otra de las antiguas figuras coloniales que desaparece, llevándose un conjunto muy apreciable de observaciones, datos, estudios, sobre nuestra Colonia, que había adquirido en los muchos años que vivió en este país.

Ha fallecido en Puerto Real, de donde era Superior, víctima de una hemiplegia: había ido a Cádiz unos dos días antes para efectuar unas diligencias, pues el P. Sorinas era hombre de mucho mundo: se entretuvo en San Fernando visitando a nuestros Misioneros y cumpliendo con antiguas amistades, casi todas ellas de antiguos coloniales; se sentó en la estación esperando tomar el tren de la noche para ir a Puerto Real, cuando al levantarse para subir al tren, se desplomó víctima del ataque. Fué llevado a nuestra casa de Puerto Real y a pesar de las asistencias e intervenciones médicas, falleció el día 26 de noviembre, a una edad proveya dejándonos un largo historial de edificación de vida, ejemplo de laboriosidad y de cariño por esta Colonia en la que pasó sus mejores años con elevado espíritu de sacrificio.

La silueta del P. Sorinas es una de aquellas que no sufren confusión y que se destacan ante los demás con nobleza y elevada superioridad. Buen talento, facilidad de expresión digna y elevada, buen trato e interés por las cosas que se proponía llevar a cabo, son condiciones que se palpaban tratando un poco al P. Sorinas. En lo mejor de la edad vino a estas Misiones: desde un principio tomó con interés la obra civilizadora que se le encomendaba, lo que pudo hacer muy ampliamente desde los puestos superiores que llegó a desempeñar. Fué Superior de muchas de nuestras Misiones del Continente y de la Isla: estando en Corisco, es cuando en unión con el P. Pérez redactó la gramática benga, que más tarde se imprimió: en tiempo del Ilmo. P. Armengol Coll fué su vicario general, viéndose obligado después de muchos años de trabajo a renunciar a los cargos y aún a la estancia en el país por las enfermedades que minaron su robusta salud.

De regreso a España y repuesto algún tanto deseaba volver de nuevo a su campo de operaciones, pero los Superiores del Instituto aprovecharon sus cualidades nombrándole Superior de las casas de Las Palmas, Puerto Real y fundación del colegio de Montánchez, etc.

En todas partes su buen carácter le granjeó su escogido cenáculo de valiosas amistades, que supo encauzar para bien de su ministerio y de sus obras sociales sacrificando cuanto ese ambiente halagador pudiera satisfacer lo que todo hombre tiene de miseria humana.

Por eso al P. Sorinas se le ve siempre sencillo, complaciente y de un espíritu amplio: nunca tuvo enemigos.

Dios le habrá recompensado sus muchos trabajos y el Corazón Purísimo de María por cuyo reinado tanto trabajó le habrá depositado una gloria particular en el cielo.

Cuantos le conocieron y cuantos se interesan por la labor que el Padre vino a desarrollar en este país, agrádezanle sus trabajos elevando una oración por el descanso de su alma.

Nosotros nos complacemos en tributarle este póstumo homenaje tanto más debido cuanto que el difunto P. Sorinas fué por un tiempo un colaborador activo y entusiasta de nuestra Revista.

Ruiaz.

NOTICIAS DE LA COLONIA

DE SANTA ISABEL

El Defensor.—Después de unos meses de parada, ha salido de nuevo la publicación bisemanal **EL DEFENSOR DE GUINEA**. Ostenta el mismo formato y anuncia el mismo ideal que presidió su actuación periodística en la primera etapa. Hizo su presentación el día 1.º de enero y con este motivo saludamos de nuevo a nuestro colega.

¿Será Gripe? Se nota en algunas partes la intensificación de las afecciones bronquiales, aunque sin manifestaciones graves, y esto principalmente en el elemento indígena.

Moka.—A mediados del pasado diciembre andaban por aquellas alturas un hausa y un monrovia, pronosticando una serie de calamidades que acaecerían en el año 33, señalando al mismo tiempo la fórmula apropiada para verse libre de las calamidades.

A unas 300 ptas. llegaba la colecta por este capítulo, sin contar los centenares recolectados anteriormente.

Descubiertos han sido detenidos y traídos a esta de Santa Isabel.

RADIOS DE PRENSA.

26 El M. de Gobernación dijo que pronto regresarán 70 deportados de Villa Cisneros por haberlo pedido el presidente de la Sala del Supremo para que vengan a atender el proceso que se les sigue; eludió responder si regresarán al destierro; respecto del incendio del Siglo de Barcelona dijo que quedan parados 3000 obreros. El de Justicia facilitó la lista de los magistrados, jueces y fiscales que habían recurrido contra la jubilación forzosa, dijo que se había rechazado 12, y aceptándose unas porque se comprobó que los recurrentes tenían razón; negó que se quisiese nacionalizar los ferrocarriles. El Gobierno ha negado el permiso para que se venda en España el grasifón como sustituto del café. En Barcelona la pena es inmensa por el incendio del Siglo tan rápido que no pudo apagarse; es maravilla que no se propagara el incendio a las casas inmediatas porque el interior de los edificios se prolonga de forma que quedan edificios contiguos entre dos fuegos; el edificio del Banco Hispano Colonial y C.^a de Tabacos de Filipinas han sufrido grandes daños calculados en 30 millones de pesetas. A Santander llegan 600 turistas ingleses a pasar las Navidades. Viena; el general alemán Groeners dice en un artículo, que se debe trabajar por el desarme para asegurar la paz, pues en la guerra futura los ejércitos de tierra no serán el arma decisiva. Chicago; preparase activamente el tránsito del régimen seco al húmedo habiéndose encargado a Alemania 40 mil toneladas de cerveza que estarán preparadas para cuando se abra la puerta. Bruselas; el observatorio Uccle ha registrado un violento terremoto cuyo epicentro debe hallarse en Tibet Mongolia. Rabat; celebróse un partido de rugby entre los equipos España y Marruecos francés viniendo éste por 14 contra 0. Havre; la huelga de obreros del puerto obliga a los barcos a ir a Dunkerke y Saint Nazaire.

27. La nota oficiosa del C. de Ministros dice que se aprobó un decreto suprimiendo la comandancia de carabineros; un expediente de indulto que pasó a informe del Supremo; creando las mutualidades de los funcionarios de prisiones; la comisión interministerial de estudio que prepare los presu-

puestos; la Inspección de Servicios de tributos y la junta facultativa de 2.^a Enseñanza. Entre la estaciones de Bacar y Alhondiguilla a causa de un temporal hubo un desprendimiento de tierras que hizo descarrillar un tren; la locomotora el tender y 18 vagones de mercancías estropeados; grave el fogonero y guardafrenos, desaparecido el jefe de tren que está tal vez entre los escombros; marchó un tren en su auxilio. Ha fallecido el gran financiero español Marqués de Cortina, presidente que fué del Banco Español de Crédito, exministro de Hacienda y Fomento y miembro de muchas entidades financieras españolas y extranjeras, de tal prestigio que se suspendía la celebración de sesiones si él no podía acudir; el presidente de la República ha enviado su pésame. Las Cortes continúan la discusión y aprobación rápida de los últimos capítulos del presupuesto. Barcelona; por un orden de Seguridad han sido destituidos tres guardias de asalto por armar escándalo en la calle del Cid. Ferrol; se van a trasladar a Bilbao para ser desguazados el destructor Proserpina y el cañonero Mac-Mahon declarados inservibles para la Marina de Guerra. Buenos Aires; la compañía de ferrocarriles acordó reducir el sueldo y jornales en un 8%; temese una huelga general de ferroviarios argentinos. Tokio; después del discurso de la Corona, el parlamento aplaza sus sesiones hasta el 20 en que parece será disuelto. Washington; dicese que hace 15 días salió para Europa un delegado de Roosevelt para entrevistarse con varias personalidades, sobre las deudas. En Macagua, E. U. S., se llevan extraídos 39 cadáveres de una mina que explotó, faltan aún 15. Formosa; una plaga de langosta ha destruido las plantas en la región de Mermejo, alcanza la extensión de 300 por seis kilómetros. Río Janeiro; los presos amotinados han sido reducidos con gases lacrimógenos.

28. Todo el gobierno en pleno visitó los terrenos del Hipódromo donde se van a construir los Ministerios de Gobernación, Agricultura y O. Públicas, y allí almorzó. En la sesión de Cortes aprobóse por 236 votos contra 20 el presupuesto de 1933; apesar de haberse retirado las oposiciones hubo votos suficientes para la votación. El entierro de Cortina ha sido una imponente manifestación de duelo. De Tetuán dicen que marchó el A

to Comisario para informar al gobierno sobre la intenciona en Bab Tarsa que quería perturbar la paz de la zona; se ha nombrado juez de este asunto al Teniente Coronel Sanz; *Barcelona*; el parlamento ha continuado la discusión del presupuesto. *Sevilla*; el gobernador de Tenerife que allí veraneaba ha recibido un telegrama de cese en su cargo; es el único gobernador radical que quedaba. *San Sebastián*; se confirma la noticia de que el diputado francés Lhaz ha comprado dos casinos en Biarritz por 25 millones de francos. *Ferrol*; anunciase un viaje de la escuadra inglesa compuesta de 4 acorazados, 6 cruceros y varios destroyers para efectuar maniobras en las rías gallegas. *El Cabo*; el gobierno surafricano abandona el patrón oro debido a que el público atesoró muchas divisas oro y es preciso restablecer el equilibrio pagando en moneda nacional. *Bruselas*; la Cámara establece el impuesto progresivo de la renta. *París*; la Cámara aprueba un crédito de 300 millones para proteger el mercado del trigo. *Moscou*; el gobierno soviético ordena el pasaporte único obligatorio desde los 16 años; dicen de Siberia que se internó allí el mariscal Ma-chang-shang que luchó en la Manchuria.

30. En el Palacio Nacional es hoy día de audiencia parlamentaria presentándose varios grupos al Presidente de la República. Por enfermedad de Zulueta ha recibido al Alto Comisario el subsecretario de Estado. El M. de O. Públicas nombró la Comisión del puerto de Vigo; el de Justicia dice que sigue en vigor el decreto de inquilinato hasta que el parlamento apruebe la ley de arrendamiento urbano. *Cuenca*; por cesar los ayuntamientos elegidos por el artículo 29 se renovarán de 170 a 180 municipios. *Ferrol*; de los 50 buques ingleses que en la primera quincena de enero visitarán la ría de Villagarcía se destacará una división de destroyers como se hizo en las últimas maniobras realizadas en Galicia. Los madereros piden al M. Agricultura que proteja las industrias del país. En Monóvar por error en el cambio de agujas el tren mixto de Madrid choca en la estación con los vagones en ella estacionados y destruye 6 pero sin desgracias personales. *Lima*; desmiéntese que el Perú pretenda declarar la guerra a Colombia; pero el gobierno del Brasil, dice un periódico inglés, ha enviado una nota a am-

bos gobiernos recordándoles las cláusulas del tratado sobre navegación por el río Amazonas y avisándoles que en caso de hostilidades en aguas brasileñas denunciará los tratados comerciales y cerrará el Amazonas a los beligerantes. *Berlín*; además del Deustchland se pondrá en servicio otro acorazado en 1933; en octubre último se colocó la quilla del tercer acorazado y en 1934 se construirá el cuarto.

31. Llegó el Alto Comisario a conferenciar con el jefe del Gobierno sobre el asunto de Bac-Tarsa motivado por la propaganda principalmente comunista y nacionalista; negó que haya dimitido. Se ha publicado en la Gaceta el presupuesto de 1933 cuyos gastos en obligaciones generales del Estado son 1,271.214.000, en obligaciones ministeriales 3.456.069.287,27 pts. los ingresos suman 4.782.156.070,78 pts; con un déficit de 5.126.421,27 pts. El M. de Agricultura dice que aceptará las conclusiones votadas en la conferencia de la industria sedera en lo que beneficien a la economía nacional. Se da a conocer el decreto sobre la clasificación de prisiones en tres grupos de servicio intenso, corriente y atenuado. *Barcelona*; el parlamento continúa la discusión de las actas de Lérida; la policía ha descubierto una vasta organización comunista incautándose de las bombas y armas y 40 cajas de dinamita, los conjurados lograron huir. Simaneas protesta del intento del traslado del famoso archivo a Valladolid por privársele de la atracción de turistas. Dicen de Almendralejo que un ciclón arrancó a más de 100 olivos en la finca Lorenzana arrojándolos a más de 100 metros de distancia. En Vinaroz hay gran júbilo por haberse aprobado la prolongación del puerto que era su deseo. *París*; Dusnal ha sido nombrado embajador de Italia por muerte del anterior. *Londres*; los 20 oficiales persas, que no han sido admitidos en la marina inglesa para perfeccionarse, han sido admitidos por Italia. *Lima*; el Consejo de Ministros está en sesiones constantes para solucionar el conflicto con Colombia. De Nueva York dicen que en 35 Estados hay más de 45.000 atacados de gripe, en sólo Nueva York hay más de 10.000. Norman Davis dice que la política aduanera de Norteamérica podrá tratarse en la conferencia económica mundial. *Plymouth*; sigue extendiéndose la gripe estando los servicios desorganizados por el

gran número de funcionarios enfermos.

Enero de 1933

1. La semana bursátil se ha caracterizado por menos animación que la anterior justificada por estar el público financiero ocupado en los balances del año, etc. Cambios; libras bajaron 15 céntimos, las liras 25, los dólares subieron 2 y los francos quedaron igual que la semana anterior. A las 12 de la noche del 31 al dar las campanadas en el reloj de Gobernación se oyeron por radio de todas partes y luego se tocó el himno nacional; el entusiasmo y jolgorio en Madrid como siempre. Se ha publicado la Ley que fija en 145.000 hombres el contingente de tropas para 1933. Ha continuado en Madrid la semana de estudios pedagógicos; a varios actos de hoy asisten profesores y alumnos de provincias. Oficialmente se ha dicho que la multa impuesta a La Nación no fué por tratarse de una inocentada, sino por la forma irreverente y descortés con que hablaba del Gobierno. Se ha publicado una disposición dirigida a los propietarios de fincas rústicas recordándoles la obligación de presentar los documentos justificativos para que no sean incluidos en los inventarios de la ley, los que no lo hagan se entenderá quedan sometidos a las disposiciones aprobadas en Cortes. Dicen de Barcelona que entre los detenidos figuran nombres muy significados, se elogia a policía, se han entregado recompensas a los Guardias civiles y de seguridad por su conducta en el año anterior. Los propietarios de los Almacenes del Siglo han confirmado que el edificio estaba asegurado en 22 compañías.

Radio del día 1.º de enero.

"El Director General de Marruecos y Colonias a Gobernador General. Deseo a V. E. y a todo el personal y Colonia un feliz año nuevo. DUQUE."

2. Se ha firmado un decreto de Hacienda creando la comisión interministerial para adaptar el nuevo presupuesto. En la lotería especial del 1.º de año los 4 primeros premios han correspondido respectivamente a los números 38.594; 20.601; 18.703; 34.545. En el parlamento catalán el miércoles se presentará el proyecto de constitución catalana elaborada por una comisión jurídica y aceptado por el gobierno.

Reprodujose un pequeño incendio en los estombros de los Almacenes del Siglo sofocado luego por los bomberos. Preocupan las medidas tomadas por Alemania contra el tomate de Canarias del cual es consumidora; los exportadores quieren se tomen represalias en el caso de que se lleguen a aplicar. De New York dicen que la comisión de estudios creada hace tres años por Hoover ha publicado en el día de hoy su informe en el que dice que precisa modificar la estructura social de la nación, propone la semana de trabajo de cinco días y otras medidas. El arzobispo de Viena hace un llamamiento a los católicos europeos para que concurren al congreso que ha de celebrarse en setiembre. Alessandri presidente de Chile ha dado a conocer su programa, en el que dice que efectuará cambios comerciales con los países que compran productos chilenos, combatirá el paro obrero, etc.

PASAJE

llegado en el V/P. CIUDAD DE CADIZ

Vicente Aguado; Joaquín Sialo; Valentín Vera; Enrique Casanova; Hermann Hastuwih; José Pinto; William Alfredo; Elías Martínez; Antonio Piqueras; Eduardo Sala; Aurelio Gutiérrez; Miguel Puell; Ulpiano Castro; Pío Matheu; Martín Vila; María Larrueca; José Lleó; Jesús Azacno; Gonzalo Gisbert; Manuel García; Antolín Cartedo; Manuel Ceballos; María Santiso; Remigio Ceballos; Jorge David; José Santos; Manuel Rodríguez; Gonzalo Rosa; José Grela; Eulogio Mazorra Manuel Torralva; Laureano Saracho; Agripina Revuelta; Antonio Roselló; Juan Gil; Federico Bonet; Trinidad Gutiérrez; Francisco Calderón; Emilia Peña; Víctor Suances; José Jurandena; Alfonso Orellana; Natividad Martín; Alfonsa Orellana; Juana Orellana; Juan Orellana; María Orellana; Wenceslao Gonzalo; Plácida de Miguel

Tanto la inauguración del Tennis nuevo, el día 1, obra de D. Pedro Amvilvia, como la gran cabalgata del día de Reyes han estado muy bien un aplauso a los organizadores y ejecutores.

Imprenta de los Misioneros,